



Caimanera celebra su liberación



FOTO DEL AUTOR

Jorge Luis Merencio Cautín

CAIMANERA, Guantánamo.—El aniversario 55 de la liberación de este heroico poblado por fuerzas del Ejército Rebelde, fue conmemorado en la tarde-noche de ayer con un acto político-cultural en el que participó un grupo de combatientes protagonistas del hecho histórico.

Entre ellos se encontraban el capitán del Ejército Rebelde José Antonio Boroto, el general de la reserva Orlando La O y el coronel Arnaldo Trutié, entonces segundo jefe de la Columna 20, la que en apenas hora y media tomó el cuartel de la dictadura y liberó a la pequeña urbe.

Para los jóvenes caimanerenses constituye un alto honor rendirle tributo a los héroes y mártires de aquella acción gloriosa, y ratificar aquí, junto a todo el pueblo, nuestro eterno

compromiso con la Revolución y su dirección histórica, el cual patentizaremos con resultados crecientes en el trabajo y el estudio, expresó Lázaro Castellanos, primer secretario de la UJC en el municipio.

En nombre del Partido y el Gobierno, combatientes de la Brigada de la Frontera, Orden Antonio Maceo, entregaron reconocimientos a quienes con su viril acción, el 19 de diciembre de 1958, trajeron júbilo, paz y esperanza a ese sitio.

Con la liberación de Caimanera se desterró para siempre el vicio, la prostitución, el desempleo, la insalubridad y los actos de abuso y desprecio hacia la población ejecutados a diario por los marines provenientes de la ilegal Base Naval yanqui, en complicidad con los desgobiernos de turno, significó en su intervención Dani Parada, primera secretaria del Partido en el municipio.

Generan parques eólicos de Gibara más de 64 mil megawatts

Eileen Molina Fernández

HOLGUÍN.—Los parques eólicos ubicados en el municipio de Gibara, a 30 kilómetros de la ciudad de Holguín, aportaron más de 64 mil megawatts/hora al Sistema Electroenergético Nacional, desde su fundación en el 2007.

José Piferer, director de la UEB de Generación Eólica de ese municipio, declaró al periódico *jahona!* que el aprovechamiento de los vientos del norte de la provincia, propicia un ahorro al país de más de 14 mil toneladas de combustibles fósiles.

Este resultado, subrayó, se percibe también en la protección del medio ambiente, pues la explotación de esta energía renovable, permitió la reducción de las emisiones de dióxido de carbono a la atmósfera, cuyas grandes concentraciones aceleran el calentamiento global.

Norelis Peña, coordinadora del programa de protección de la capa de ozono, explicó a

la AIN que esta es una contribución a los esfuerzos para disminuir en la atmósfera el agujero de ese manto protector, lo cual contribuye al cumplimiento del Protocolo de Kyoto, aprobado por la Organización de Naciones Unidas en 1997.

Destacó que la exposición al dióxido de carbono provoca consecuencias negativas para la salud humana como sudor, fatiga, distorsión visual y fallas respiratorias.

En Cuba se desarrolla un programa para la explotación de las fuentes renovables que incluye la biomasa, la radiación solar y el agua, lo que contribuye a cumplir los Lineamientos de la Política Económica y Social de la Revolución aprobados por el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba.

El uso del viento para producir energía eléctrica se utiliza a nivel mundial en más de 80 países, lo que satisface el 1,5 % de la demanda energética global, reseña la página de la Asociación Eólica Mundial. (AIN)

Para Neyda Izquierdo, el Nacional de Edición 2013

Madeleine Sautié Rodríguez

Para Neyda Izquierdo Ramos fue el Premio Nacional de Edición 2013, otorgado ayer en el capitalino Centro Cultural Dulce María Loynaz.

Su destacada labor editorial durante décadas, la proyección de la actividad del libro y la cultura, su trabajo activo en la enseñanza y promoción del libro en nuestro país, la dedicación al quehacer de la edición de libros científicos y su desarrollo para el conocimiento de los autores de las ciencias médicas y de otras especialidades, fueron razones que validó el jurado presidido por Alfredo Zaldívar, Premio de Edición 2013, para otorgar por mayoría, entre 14 propuestas, el reconocimiento.

“A la memoria de mis padres dedico este premio y a la de Wichy —el poeta y escritor Luis Rogelio Noguerras (1944-1985) y su compañero en la vida— porque él jamás se ha apartado de mí”, comentó a *Granma* Izquierdo,



Neyda Izquierdo (a la derecha) durante la presentación del libro del expresidente uruguayo Tabaré Vázquez, en La Habana. FOTO: JOSÉ M. CORREA

quien fue propuesta por primera vez para el galardón y resultó ganadora. “Estoy en el mundo del libro hace ya más de 40 años. El premio significa para mí una inmensa alegría”.

La editora recibirá el Premio en la Sala Nicolás Guillén de La Cabaña, en el 2014, en el marco de la XXIII Feria Internacional del Libro de La Habana.

Pinar refuerza el combate biológico contra la broca del café

Ronald Suárez Rivas

LA PALMA, Pinar del Río.—Con la liberación en el área más infestada del macizo cafetalero de Vueltabajo, de la primera generación de medios biológicos obtenidos aquí, esta provincia acaba de concretar un paso importante en el combate contra la principal plaga que afecta hoy ese cultivo.

Por el momento han sido solo 800 ejemplares de cefalonomía, una especie de avispa que elimina la broca del café, pero se espera que en un futuro se pueda llegar a reproducir alrededor de un millón de esos insectos anualmente, una cifra con la cual se cubrirían las necesidades de Pinar del Río y de algunos territorios de Artemisa.

William Toledo, director de la Empresa Forestal Integral La Palma, asegura que esta ha sido posible debido a la activación por parte de su entidad, de un Centro de Reproducción de Entomófagos y Entomopatógenos (CREE), a fin de intensificar la lucha biológica contra la broca, la cual ha estado afectando las cosechas en el occidente de Cuba desde hace más de una década.

Katleivis Martínez, especialista principal del CREE, explica que junto a la cefalonomía,

actualmente se trabaja en la obtención de un nemátodo que también actúa contra esta y otras plagas, el cual será aplicado además en los organopónicos y en otros cultivos existentes en la zona, como el arroz.

De no surgir ningún contratiempo, se espera que para el 2014 se pueda cubrir la totalidad de las áreas de la provincia dedicadas al café, lo que implicaría, solo en el caso de la cefalonomía, la liberación de unos 800 individuos por cada hectárea.

Según la especialista, el empleo de medios biológicos permite combatir la broca sin necesidad de usar productos químicos, que son muy costosos y resultan nocivos para la salud humana y para el medio ambiente en general. “El nemátodo se aplica mediante fumigación en las plantaciones de café antes de la etapa de cosecha, en tanto la cefalonomía se libera en el campo después de la recolección”, detalla Katleivis.

En determinadas zonas del macizo cafetalero de Pinar del Río, compuesto por más de 520 hectáreas solo en el sector estatal, la broca ha llegado a alcanzar hasta un 19% de infestación, provocando afectaciones de los rendimientos en esa misma proporción.

Humoristas contra indisciplinas sociales

Freddy Pérez Cabrera

SANTA CLARA.—Como una importante contribución a la lucha contra las manifestaciones de indisciplina social que prevalecen en nuestra sociedad, calificaron los participantes en el XIII Salón Internacional de Humor Gráfico, la elaboración de un mural gigante a un costado de la sede del periódico Vanguardia referido al tema.

La obra, ejecutada por los asistentes a la cita que tiene lugar en esta ciudad en homenaje al aniversario 45 del colectivo de Melaíto, lleva por nombre **Indisciplina contra la pared**, y surgió con la intención de hacer reír y a la vez invitar a la sabia reflexión de los transeúntes

sobre un asunto de vital importancia para el país, expresó Adalberto Linares, caricaturista del suplemento humorístico del periódico provincial en Villa Clara.

Entre los ejecutantes del proyecto se encontraban, además de los integrantes de Melaíto, encabezados por su director Pedro Méndez, varios dibujantes como Adán Iglesias, director del DDT, Ángel Fernández (Ández) del suplemento La Picúa y Ramiro Zardoya, del periódico capitalino La calle del medio.

Con esta obra suman cinco los murales creados por los Melaítos en Santa Clara, el primero de los cuales fue dedicado a Gerardo Hernández, uno de los héroes cubanos que cumplen injusta condena en cárceles norteamericanas.